
服務學習在中國感想 

經過四日三夜的服務學習在中國, 此程卻是令我大開眼界, 畢生難忘。 

作為組長的我, 由與組員一起討論服務的計劃, 至到我們著手在兩間的小學真正

實行出來, 我認為當中所得的卻是心靈上的滿足感, 而非物質上的。還記得我組

組員投入地為內地的學童作教學, 雖然我們的服務對象只是幼兒班, 我們也只可

以教他們做一些小手工和唱唱歌。不過, 在短短一小時的教學之中, 能夠看到他

們因我們的教學而展露出燦爛的笑容, 令我為之感動, 並認為我們組員在籌備計

劃中所付出的努力和心機並沒有白費。當中我們在黃田小學的時候, 有一個唱”

刷牙歌”的環節, 我們剛開始的時候, 首先教他們先唸一次歌詞, 然後我們才一

起唱。 但始終他們還不太懂字, 故唱歌的部分都未能跟得上進度。 但令我喜出

望外的是, 當我們說要找五位同學出來大聲唱一次”刷牙歌”的時候, 竟然整班同

學全都出來了! 別人看起來可能認為這並不是甚麼特別的, 但是他們踴躍地走出

來的樣子仍然歷歷在目, 當天的情景已深深地印在我的腦海之中。我贊同Miss 

Law 所說的話, 有時這些學校的探訪確實是挺殘忍的, 就是跟他們相處, 溝通的

幾十分鐘令到他們有難得的歡樂, 因為處於比較偏僻的村落, 較少外來的人客會

到來作探訪。我們付出了那麼多去令他們感到快樂, 但是走的時候卻令他們感到

依依不捨, 反而有更大的失落感, 因為他們知道自己也沒有機會再見到我們每一

個人的臉容, 他們知道我們走後, 又要回到現實, 過著平凡的生活。縱使是那麼

的殘忍, 但是我們仍然把著此行的目的服務 – 扶貧, 只是透過一些教學和少少

的物質, 令他們的知識有所增長及讓他們有一個更好的學習環境, 長遠來說, 對

他們也是有幫助的。我們的目標只是希望能夠扶助比較窮困的人, 所以就算是殘

忍, 我們也總算完成了自己的本份, 總算有為他們服務過。 

除了在小學的教學部分之外, 我們還參觀了農場, 在半天的參觀活動當中, 不但

對大自然有更深的了解, 更明白到一分耕耘一分收穫, 我們處於都市之中, 新鮮

的蔬果每天從農夫的手中運來, 在充足的供應下, 我們也不會太珍惜蔬果, 但我

們又有沒有想過農夫每天在田地艱辛地工作, 默默地耕耘, 也是為了種出這些蔬

果, 但是我們根本沒有欣賞過他們所付出的。我在農場更體驗到中國人的好客精

神, 在農場裏的一頓自助餐可見當地的人是如此的好客。他們親自為我們的燒烤

了食物和煮了蔬菜湯, 他們總是會以自己最好的東西去招待別人, 把自己最好的

一面呈現給客人。 

在這四天的行程中其實亦令我反省到大家同是身處於中國, 但為甚麼總是要在

同一國家生活的人作區別呢? 我認為這趙的旅程讓我更認同自己是一個中國人, 

從旅程中一路所受到的熱情招待, 親切的笑容, 友善的態度, 這些都令我深受感

動。而我除了作為組長帶領組員實踐服務計劃外, 我也是學生會的一員, 負責統

籌整個服務學習的交流團。我認為這次的準備卻是有不足的, 我們在分配物資的

時候出現了問題, 我們並沒有一個完善的機制去令所有人知道關於物質的情況, 

令到當日拿物資到車上的時候, 大家也一頭霧水, 不知道那一袋才是要拿走。我

認為資訊在整個交流團, 甚至是在我們學生會中並不流通, 只要少數幾個人知道



如何處理好物質分配的工作。另外, 盛載物資的膠袋上沒有寫好物資的性質, 令

搬運的時候, 花了太多的時間作辨認, 費時失事。我認為下次應有一個清楚的機

制去分配物資, 並向所有人在出發前作一次簡短的講解, 讓所有人對物資的情況

都有了解, 方便在行程中的搬運。 

雖然今次我承認我們在統籌方面是有不足, 但整體來說, 我認為大家都可以達到

今次交流團的目的 – 服務。透過這次的旅程, 不僅令我學到很多人生的價值觀, 

更令我明白到資訊的流通性對籌備活動的重要性, 故此我認為我們學生會可以

借今次的經驗, 汲取教訓, 並令我們往後舉辦的活動可以進行得更順暢, 更成

功。這次的交流團確實是為我個人增值了不少, 更為我們學生會整個團隊學到更

多。在此感謝今次同行的老師們, 尤其是陳志偉老師, 他在這次的交流團的準備

工作當中付出不少。而其他的老師, 則感謝你們的帶領, 讓我們有今次的機會在

這個交流團之中服務及學習。 

這次的經驗真是令我獲益良多! 謝謝! 


